



**PENGARUH JUMLAH JAM KERJA DAN VARIASI BARANG  
DAGANGAN TERHADAP PENDAPATAN PEDAGANG KAKI LIMA  
DI KOTA JEMBER**

**(Studi kasus pedagang makanan dan minuman di Jalan Jawa kota Jember**

**Tahun 2013)**

**SKRIPSI**

Oleh

**Ikhwan Kholid  
NIM 070210391155**

**FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
PENDIDIKAN EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**



**PENGARUH JUMLAH JAM KERJA DAN VARIASI BARANG DAGANGAN  
TERHADAP VOLUME PENJUALAN PEDAGANG KAKI LIMA DI KOTA JEMBER  
(Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013)**

**SKRIPSI**

diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam menyelesaikan gelar sarjana Program Studi Pendidikan  
Ekonomi Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial (S1) Fakultas Keguruan dan Ilmu  
Pendidikan Universitas Jember

Oleh

**IKHWAN KHOLID  
NIM 070210391155**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
JURUSAN PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**

## **PERSEMBAHAN**

Dengan penuh rasa syukur atas kehadiran Allah SWT, skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Ayahanda tercinta Sarwi dan ibunda Sugini karena telah mencurahkan segalanya untukku selama ini.
2. Alm. Sarkani (nenekku) tercinta yang selalu menenangkan dan memberikan nasehat kepadaku selama hidupnya. Serta seluruh keluargaku yang lain yang selalu memberikan dukungan dan doa padaku.
3. Dra. Retna Ngesti S, M.P selaku dosen serta sebagai ketua ujian skripsi, saya ucapkan terima kasih karena sudah sangat sabar dan keras dalam membimbingku untuk menyelesaikan skripsi ini, tanpa dorongan dan bimbingan darimu semua ini tidak akan terwujud.
4. Hety Mustika Ani S.pd, M.Pd selaku dosen pembimbing kedua, saya sangat berterima kasih pada beliau karena selalu memberikan pencerahan yang menentramkan hati pada saat proses bimbingan, karena beliau lah skripsi ini terselesaikan dengan baik.
5. Almamaterku tercinta Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember yang telah memberikan banyak pengetahuan, pengalaman, dan inspirasinya.

Semoga Allah SWT senantiasa memberikan rahmat dan perlindungan-Nya kepada semua yang telah membantu proses penyelesaian skripsi ini.

## MOTO

*Bekerjalah untuk duniamu, seakan-akan kau hidup selamanya. Bekerjalah untuk akhiratmu seakan-akan kamu mati esok hari.*

*(Nabi Muhammad SAW)*

*Lakukanlah sekarang untuk sukses, dan tundalah esok untuk menggali kegagalanmu*

*(Eric clapton)*

---

<sup>1</sup> Departemen Agama Republik Indonesia. 1998. Al quran dan Terjemahannya. Semarang: PTKumudasmoro Grafido.

## PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Ikhwan Kholid

NIM : 070210391155

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya tulis ilmiah yang berjudul: “*Pengaruh Jumlah Jam Kerja dan Variasi Barang Dagangan Terhadap Volume Penjualan Pedagang Kaki Lima di Kota Jember (Studi kasus pada pedagang kaki lima di jalan Jawa kota Jember tahun 2013)*” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya plagiat. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 01 Mei 2013  
Yang menyatakan,

Ikhwan Kholid  
NIM 070210391155

## **HALAMAN PERSETUJUAN**

### **PENGARUH JUMLAH JAM KERJA DAN VARIASI BARANG DAGANGAN TERHADAP VOLUME PENJUALAN DI KOTA JEMBER**

(Studi Kasus Pada pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013)

### **SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Program Studi Pendidikan Ekonomi Jurusan Pendidikan IPS (S1) dan mencapai gelar Sarjana Pendidikan

Oleh:

Nama : Ikhwan Kholid  
NIM : 070210391155  
Angkatan tahun : 2007  
Daerah Asal : Jl. Betet No.38 Wringin Agung Kec. Jombang Kab. Jember  
Tempat/Tanggal Lahir : Jember, 01 Agustus 1988  
Jurusan/Program : Pendidikan IPS/Pendidikan Ekonomi

Disetujui oleh:

Dosen Pembimbing I

Dosen Pembimbing II

Dra. Retna Ngesti S, M.P  
NIP. 19670715 199403 2 004

Hety Mustika Ani S.Pd, M.Pd  
NIP. 19800827 200604 2 001

## PENGESAHAN

Skripsi berjudul “*Pengaruh Jumlah Jam Kerja dan Variasi Barang Dagangan Terhadap Volume Penjualan Pedagang Kaki Lima di Kota Jember (Studi kasus pada pedagang kaki lima di jalan Jawa kota Jember tahun 2013)*” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember

Pada hari/tanggal :

Tempat : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember

Tim Penguji:

Ketua

Sekretaris

Dra. Retna Ngesti S, M.P

NIP. 19670715 199403 2 004

Hety Mustika Ani S.Pd, M.Pd

NIP. 19800827 200604 2 001

Anggota:

Drs. Umar HMS. M.Si

(.....)

NIP. 19621231 198802 1 001

Drs. Bambang Suyadi, M.Si

(.....)

NIP. 19530605 198403 1 003

Mengesahkan,  
Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan  
Universitas Jember

Prof. Dr. Sunardi, M.Pd  
NIP. 19540501 198303 1 005

## RINGKASAN

**Pengaruh Jumlah Jam Kerja Dan Variasi Barang Dagangan Terhadap Volume Penjualan Pedagang Kaki Lima Di Kota Jember (Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013);** Ikhwan Kholid, 070210391155; 2013; 55 Halaman  
Jurusan Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Universitas Jember.

Pertumbuhan penduduk di Jawa timur semakin meningkat dai waktu kewaktu, dan hal ini tentunya menimbulkan masalah yang sangat kompleks. Salah satunya adalah ketersediaan lapangan pekerjaan. Ditengah masalah-masalah ini pemerintah perlu melakukan terobosan atau alternatif pemecahan masalah untuk mengatasi dan meminimalisir permasalahan tersebut. Salah satu alternatif untuk mengatasi masalah ketenagakerjaan adalah pemberdayaan sektor informal.

Sektor informal dipilih sebagai alternatif pemecahan masalah karena untuk memasuki sector ini tidak diperlukan syarat-syarat seperti ijazah minimal (tingkat pendidikan tertentu) seperti yang diberlakukan sektor formal. Salah satu sektor informal yang banyak diminati oleh masyarakat adalah pedagang kaki lima.

Pedagang kaki lima di kota Jember pada umumnya menempati pusat-pusat keramaian seperti area alun-alun dan sekitar kampus. Pedagang kaki lima di sekitar kampus khususnya jalan Jawa pada umumnya menjual berbagai macam makanan dan minuman, tapi dari berbagai makanan dan minuman yang ditawarkan, masing-masing pedaganga pasti memiliki satu menu yang istimewa yang dijadikan sebagai menu andalan dan ciri khas dari warung mereka. Pedagang kaki lima memvariasikan barang dagangannya bertujuan untuk meningkatkan volume penjualan yang mereka peroleh.

Berdasarkan informasi yang diperoleh dari para pedagang kaki lima di jalan Jawa, dengan memvariasikan barang dagangan yang mereka jual maka volume penjualan semakin tinggi pula atau meningkat. Tapi disamping variasi barang dagangan faktor lain yang mempengaruhi tingkat volume penjualan adalah jumlah jam kerja dari pedagang kaki lima itu sendiri.

Jumlah jam kerja pedagang kaki lima di jalan Jawa di bagi menjadi dua shift yaitu shift 1 dan shift 2 (pagi dan sore). Jadi dengan memaksimalkan jam kerja yang mereka miliki diharapkan dapat meningkatkan volume penjualan pedagang kaki lima itu sendiri.



Perumusan masalah dalam penelitian ini adalah apakah variabel jumlah jam kerja dan variasi barang dagangan mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap volume penjualan pedagang kaki lima di kota Jember (Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013), dan variabel manakah diantara jumlah jam kerja dan variasi barang dagangan yang memiliki pengaruh dominan terhadap volume penjualan pedagang kaki lima di kota Jember (Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013). Teori yang digunakan sehubungan dengan jumlah jam kerja yaitu teori tentang jam kerja sedangkan untuk teori indikator variasi barang dagangan yaitu teori tentang diversifikasi produk yang didalamnya termasuk juga tentang variasi barang.

Teknik pengumpulan data dilakukan dengan pengamatan (*observasi*), wawancara (*interview*), daftar pertanyaan (*questionnaire*) dan studi dokumentasi. Sampel dalam penelitian ini sebanyak 50 orang. Pendekatan penelitian ini adalah deskriptif kuantitatif, dengan jenis penelitian deskriptif kuantitatif. Pengujian hipotesis menggunakan analisis regresi linear berganda, melalui uji F dan uji t dengan maksud untuk mengetahui pengaruh variabel independen terhadap variabel dependent pada tingkat kepercayaan 95 %.

Hasil pengujian dengan uji F menunjukkan bahwa jumlah jam kerja dan variasi barang dagangan berpengaruh signifikan terhadap volume penjualan pedagang kaki lima di kota Jember (Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013). Koefisien determinasi ( $R^2$ ) menunjukkan bahwa variabel jumlah jam kerja dan variasi barang dagangan mampu menjelaskan 77,9% terhadap volume penjualan pedagang kaki lima di kota Jember (Studi kasus pedagang makanan dan minuman di jalan Jawa kota Jember tahun 2013), sedangkan sisanya sebesar 22,1% dijelaskan oleh variabel-variabel lainnya yang tidak diteliti.

## PRAKATA

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Pengaruh Jumlah Jam Kerja dan Variasi Barang Dagangan Terhadap Volume Penjualan Pedagang Kaki Lima di Kota Jember (Studi kasus pada pedagang kaki lima di jalan Jawa kota Jember tahun 2013)”. Karya tulis ilmiah berupa skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember.

Keberhasilan penulis dalam menyelesaikan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Sunardi, M.Pd Drs., selaku Dekan FKIP Universitas Jember;
2. Bapak Drs. Sumarjono, M.Si, selaku Ketua Jurusan Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
3. Ibu Dr. Sri Kantun, M.Ed , selaku Sekertaris Jurusan Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
4. Bapak Dr. Sukidin, M.Pd selaku Ketua Program Studi Pendidikan Ekonomi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
5. Ibu Dra. Retna Ngesti S, M.P, selaku Dosen Pembimbing I dan Ibu Hety Mustika Ani S,Pd, M.Pd selaku Dosen Pembimbing II yang telah meluangkan waktu dan pikirannya untuk memberikan bimbingan dan arahan demi terselesaikannya penyusunan skripsi ini;
6. Seluruh dosen Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember, khususnya pada Program Studi Pendidikan Ekonomi;
7. Bapak/Ibu guru sejak Sekolah Dasar hingga Perguruan Tinggi yang telah menyalurkan ilmu dan bimbingan dengan penuh kesabaran;
8. teman-teman P. Ekonomi '07 NR' seperjuangan (Boros, Hengky, Heri, yayan, Ferdi, Tukul cs dan yang tak bisa disebutkan satu persatu) semoga kalian tetap semangat dan terima kasih atas kebersamaannya, aku tidak mungkin bisa melalui masa-masa terindah dan tersulit dalam kuliahku tanpa kalian, *SUCCES!*

9. Teman-teman satu kost (Al-qosam) semua, Rido`, Angga, Awies, Ferdi, Roni dan yang lain terima kasih sudah memberikan kesempatan dan pengertiannya dengan cara tidak ramai pada saat saya mengerjakan skripsi ini.
10. semua pihak yang telah memberikan bantuan dan dukungannya dalam proses penyelesaian skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu-persatu.

Penulis menyadari sepenuhnya bahwa dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang bersifat membangun sangat penulis harapkan. Semoga hasil penulisan skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis sendiri pada khususnya dan semua pihak pada umumnya.

Jember, 01 Mei 2013

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN JUDUL</b> .....	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....	ii
<b>HALAMAN MOTTO</b> .....	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....	iv
<b>HALAMAN PERSETUJUAN</b> .....	v
<b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....	vi
<b>RINGKASAN</b> .....	vii
<b>PRAKATA</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xi
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xv
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xvi
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xvii
<b>DENAH</b> .....	xviii
<b>BAB 1 PENDAHULUAN</b> .....	1
<b>1.1 Latar Belakang</b> .....	1
<b>1.2 Rumusan Masalah</b> .....	6
<b>1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian</b> .....	6
1.3.1 Tujuan Penelitian .....	6
1.3.2 Manfaat Penelitian .....	7
<b>BAB 2 TINJAUAN PUSTAKA</b> .....	8
<b>2.1 Peneliti Terdahulu</b> .....	8
<b>2.2 Landasan Teori</b> .....	9
2.2.1 Dasar teori tentang pedagang kaki lima .....	9
2.2.2 Dasar teori jumlah jam kerja .....	12
2.2.3 Dasar teori diversifikasi produk .....	14
2.2.3.1 Dasar teori variasi barang dagangan.....	16

2.2.4 Dasar teori volume penjualan.....	18
2.2.5 Pengaruh jumlah jam kerja terhadap volume penjualan.....	20
2.2.6 Pengaruh variasi barang dagangan terhadap volume penjualan..	20
<b>2.3 Kerangka konseptual</b> .....	21
<b>2.4 Hipotesis penelitian</b> .....	21
<b>BAB 3 METODE PENELITIAN</b> .....	23
<b>3.1 Rancangan Penelitian</b> .....	23
<b>3.2 Definisi Operasional Variabel</b> .....	23
3.2.1 Jumlah Jam Kerja.....	23
3.2.2 Variasi Barang Dagangan .....	23
3.2.3 Volume penjualan .....	24
<b>3.3 Metode Penentuan Daerah Penelitian</b> .....	24
<b>3.4 Metode Penentuan Responden</b> .....	24
<b>3.5 Jenis dan Sumber Data</b> .....	25
3.5.1 Jenis data.....	25
3.5.1 Sumber Data.....	25
<b>3.6 Metode Pengumpulan Data</b> .....	25
3.6.1 Metode Observasi .....	25
3.6.2 Metode Angket.....	25
3.6.3 Metode Wawancara .....	26
<b>3.7 Validitas dan Realibilitas</b> .....	26
3.7.1 Validitas .....	26
3.7.2 Realibilitas .....	27
<b>3.8 Metode Pengolahan Data</b> .....	27
3.8.1 Editing.....	28
3.8.2 Skoring.....	28
3.8.3 Tabulasi Data .....	28
<b>3.9 Metode Analisis Data</b> .....	28
3.9.1 Statistik Deskriptif .....	29
3.9.2 Statistik Inferensial .....	29
3.9.2.1 Analisis Regresi Linier Berganda .....	29

3.9.2.2 Uji Asumsi Klasik.....	30
3.9.2.3 Uji F .....	31
3.9.2.4 Uji t .....	32
<b>BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>34</b>
<b>4.1 Data Pelengkap.....</b>	<b>34</b>
4.1.1 Gambaran Umum Daerah Penelitian.....	34
4.1.2 Gambaran Umum Pedagang Kaki Lima di Kota Jember .....	35
4.1.3 Gambaran Umum Responden.....	36
<b>4.2 Data Utama.....</b>	<b>39</b>
<b>4.3 Uji Validitas dan Reliabilitas.....</b>	<b>39</b>
4.3.1 Uji Validitas.....	39
4.3.2 Uji Reliabilitas.....	40
<b>4.4 Analisis Data.....</b>	<b>40</b>
4.4.1 Analisis Deskriptif.....	40
a. Interpretasi Variabel Jumlah Jam Kerja ( $X_1$ ).....	40
b. Interpretasi Variabel Variasi Barang Dagangan ( $X_2$ ) .....	42
c. Interpretasi variabel Volume Penjualan (Y) .....	42
<b>4.4.2 Analisis Inferensial.....</b>	<b>43</b>
a. Analisa Persamaan Garis Regresi Linier Berganda.....	43
b. Uji Asumsi Klasik.....	45
c. analisis varian garis regresi .....	46
d. Efektifitas Garis Regresi (Koefisien Determinasi) .....	47
e. Pengujian Hipotesis.....	48
<b>4.5 Pembahasan Hasil Penelitian.....</b>	<b>52</b>
4.5.1 Variabel yang Mempengaruhi Volume Penjualan Secara Simultan	52
4.5.2 Variabel yang Mempengaruhi Volume Penjualan Secara Parsial	52
4.5.3 Variabel yang Paling Mempengaruhi Volume Penjualan.....	53
<b>4.6 Kekuatan dan Kelemahan Penelitian.....</b>	<b>54</b>
4.6.1 Kekuatan Penelitian .....	54
4.6.2 Kelemahan Penelitian .....	55
<b>BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN.....</b>	<b>55</b>

<b>5.1 Kesimpulan</b> .....	55
<b>5.2 Saran</b> .....	55
<b>DAFTAR BACAAN</b> .....	57
<b>Daftar Lampiran</b> .....	60

## DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 4.1 Jenis Kelamin Responden .....	36
Tabel 4.2 Umur Responden .....	37
Tabel 4.3 Pendidikan Responden.....	38
Tabel 4.4 Hasil Uji Validitas .....	39
Tabel 4.5 Hasil Uji Realibilitas.....	40
Table 4.6 Deskripsi Pertanyaan Berkaitan Dengan Jumlah Jam Kerja .....	41
Tabel 4.7 Deskripsi pertanyaan berkaitan dengan Variasi Barang Dagangan.	42
Table 4.8 Deskripsi Pertanyaan Berkaitan dengan Volume Penjualan.....	43
Table 4.9 Perhitungan Analisis Regresi Linier Berganda.....	44
Tabel : 4.10 Nilai VIF.....	45
Tabel 4.11 Nilai Probabilitas Variabel Bebas (X) .....	46
Tabel 4.12 Pedoman Untuk Memberikan Interpretasi Terhadap Koefisien Korelasi .....	47
Tabel 4.13 Hasil SPSS Untuk Uji F.....	48
Tabel 4.14 Hasil SPSS Untuk Uji T.....	50



## DAFTAR GAMBAR

	Halaman
1. Kerangka Konseptual.....	21

## DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A. Matrik.....	60
B. Tuntunan penelitian.....	61
C. Angket penelitian .....	62
D. Tuntunan wawancara .....	65
E. Data responden penelitian .....	66
F. Tabulasi data hasil angket.....	68
G. Tabulasi data hasil penyebaran angket pertama dan kedua untuk uji .....	
validitas dan reliabilitas .....	72
H. Hasil uji validitas .....	78
I. Hasil uji reliabilitas.....	81
J. Hasil analisis statistik dengan program SPSS for Windows 16,0 .....	84
K. Hasil uji asumsi klasik .....	87
L. Tabel nilai-nilai kritis F .....	90
M. Tabel nilai-nilai kritis t .....	92
N. Tabel nilai-nilai kritis R .....	97
O. Dokumentasi .....	98

# DENAH LOKASI

